

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO IX

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 idem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41

BILBAO, 6 DE SEPTIEMBRE DE 1902

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas. La correspondencia de Administración á Facundo Perezagua, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

A ALFONSO XIII

Joven monarca: Acabáis de llegar á un pueblo en el que se os está colmando de toda clase de adulaciones. Permitid que nuestra voz, discordando del coro que en holocausto vuestro entonan gentes serviles, se deje oír para deciros unas cuantas verdades que os orienten en el terreno que pisáis.

La burguesía vizcaína ha hecho un *tour de force* para recibiros gloriosamente y para hacer grata vuestra estancia en este país. Han gastado y están gastando muchos miles de duros en luminarias, flores, percalinas, cohetes, etc., con la pretensión de daros una alta prueba de acatamiento. No creáis á los hombres que así os rinden tributo. Son sepulcros blanqueados que tratan de halagar vuestros sentidos para que les protejáis en sus empresas mercantiles é industriales.

Esos mismos que no reparan en gastar sendos miles de duros en haceros un recibimiento ostentoso, son los que regatean un miserable real en el salario á los obreros que les enriquecen; los que se resisten al cumplimiento de la ley de accidentes del trabajo y la referente al trabajo de las mujeres y los niños; los que desprecian la miseria y las lágrimas de los que sufren por causa suya.

Os llevarán á sus fábricas y á sus minas, convenientemente preparadas para que no os hagáis cargo del trabajo penosísimo de los obreros; os llevarán á palacios suntuosos donde veréis riquezas por todas partes. No les hagáis caso. Venid un día á Vizcaya de riguroso incógnito; id á las fábricas y á las minas sin daros á conocer, y allí veréis la penosa, la inhumana labor que realizan los obreros por un jornal irrisorio para que se recreen en el fausto esos mismos que hoy os festejan; id á las casas de Miravilla, Cantarranas y otras calles de Bilbao la Vieja, y allí veréis cómo viven muchas pobres familias obreras que son ludibrio de explotadores descorazonados; id á los caleros de Basurto, y allí veréis dónde duermen en invierno muchos seres famélicos que no tienen lecho ni hogar.

Se os trata de engañar; se os trata de hacer ver que en Vizcaya todas son grandezas, que en este país toda comodidad tiene su asiento y todos los habitantes son felices. Así se deslumbra siempre á los reyes, tapando á su vista todas las lacras sociales.

No, no creáis á esos aduladores que os agasajan, que os rinden pleitesía, que no esquivan el derroche de miles de duros con la pretensión de daros una alta prueba de acatamiento. Son sepulcros blanqueados que os quieren ganar para que les amparéis en sus explotaciones.

No os dejéis engañar.

NOTAS SEMANALES

El señor Dato, autor de la ley de accidentes del trabajo y de la que se refiere al trabajo de la mujer y el niño, ha estado, y no sé si continúa, en esta villa, y ha dicho á un redactor

de *La Voz de Vizcaya* que los patronos deben permitir la entrada en los talleres á las comisiones inspectoras de las Juntas locales de Reformas Sociales, según lo prescribe ya una real orden publicada; que el gobernador es el llamado á cumplir los decretos del ministro de la Gobernación, y que los obreros no deben sufrir descuento alguno en sus salarios para el pago de indemnizaciones por accidentes del trabajo.

Veremos si el gobernador civil y el alcalde, una vez que el rey abandone esta provincia, reunen á las respectivas Juntas de Reformas y se consigue que éstas metan en cintura á los tercos patronos vizcaínos.

Veremos.

**

En Hinojosa, pueblo de la provincia de Córdoba, se hundió hace días un tablado en la Plaza de Toros mientras se verificaba la lidia del primer cornúpeto.

Ocupaba el tablado numeroso público, entre el cual el pánico fué grande.

Setenta personas rodaron por el suelo, resultando dos muertos y muchos heridos y contusos.

El diestro Machaca, alarmado por el accidente, y temiendo que el bicho acometiera al público, lo mató sin habersele puesto las banderillas de reglamento.

La acción de Machaca fué, como ustedes ven, grandemente generosa, puesto que tendía á evitar una porción de desgracias.

Bueno, pues ¿ustedes creen que el público estimó en lo que valía tan generosa acción?

Al contrario.

Faltó poco para que una parte de los espectadores le lynchara por haber matado al bicho sin habersele puesto las banderillas que marcan los cánones del toreo.

Y lo que ellos dirían:

—¡Todo por el arte... taurino, y venga de ahí!

**

Los concejales señores Mogrovejo y Calderón, autores de la moción en que se pedía la erección de dos estatuas para perpetuar la memoria de los señores Churrucua y Coste Vildósola, han recibido de estos señores la lección que merecían.

Véase lo que dice *El Liberal* de Bilbao:

Los señores don Evaristo Churrucua y don Eduardo Coste y Vildósola, han dirigido á la Alcaldía atentas comunicaciones en las que manifiestan su agradecimiento por el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento de tomar en consideración una moción de dos señores capitulares, muy honrosa para aquéllos, pero que declinan tal honor por no considerarse con méritos para que se les erija las estatuas proyectadas.

Ha sido una gran lección que hace honor á sus autores y escocerá á los señores Mogrovejo y Calderón.

**

Leo:

Dicen de Segovia que en la estación del ferrocarril disputaron dos muchachos, de

catorce y dieciséis años, sobre quién de los dos era más valiente, agriándose la cuestión de tal modo, que uno de los mozalbetes resultó herido de una puñalada en la espalda.

Así se educa á la juventud en este país de toreros y frailes.

Pero, en fin, con muchachos así, todavía pademos esperar la reconquista de las colonias que «perdimos».

**

Una comisión de bizkaitarras, enemigos del Poder central, ha estado en San Sebastián con el fin de entregar al ministro de jornada un documento en el que sus firmantes solicitan la libertad de don Sabino Arana y Goiri. ¡Estos bizkaitarras están desconocidos!

¿A San Sebastián van con tal recaó?
¡Este no es mi Juan, que me le han cambiado!

**

En la iglesia de Arrianda, pueblo cercano á Oviedo, se declaró un incendio y se quemaron varios retablos.

Los vecinos sacaron del templo varias imágenes para que no sufrieran la misma suerte.

Pero, señor, ¿para cuándo son los milagros?

**

Prometieron los periódicos rotativos de Madrid, cuando sus corresponsales recibieron un puntapié regio en el castillo de San Cristóbal, de Pamplona, que no dirían una palabra más del viaje de la corte.

¡Vana promesa!

Lean ustedes *El Liberal* de Bilbao y se convencerán de que los redactores de los periódicos burgueses reciben un puntapié de cualquier primate y presentan el trasero para recibir otro puntapié.

A propósito del viaje del rey.

Los concejales republicanos de Bilbao han ido á la Salve, en corporación, á recibir á don Alfonso.

¡Hay que reirse!

REPLICA

A A.

¿Qué es Patria?

(CONTINUACIÓN)

Un ejemplo que vale por todas las razones. La mayoría de las casas navieras de Bilbao acordó hace poco tiempo una rebaja general de sueldos á los trabajadores del mar, de quienes he de tratar con todo el detenimiento que merecen las duras injusticias que sufren y la tristísima situación en que se hallan. Los oficiales, maquinistas, vascos en su mayor parte, unieron en enérgica protesta; pilotos, marineros y obreros de máquina protestaron también, aunque aisladamente. La actitud levantada de los maquinistas provocó tremenda indignación en los dueños del mar desde tierra; véaseles á Sota, Aznar y demás patriotas, hin-

chados de soberbia, lanzar la ya tradicional amenaza de traer obreros extranjeros, rebuscar traidores, valerse de los medios más viles para ahondar aún más las estúpidas divisiones que reinan entre maquinistas y pilotos, negarse siquiera á tratar de solucionar el conflicto mediante una tercera parte imparcial... He ahí el capitalista patriota retratado de cuerpo entero. Los gastos de viaje y sueldos de maquinistas ingleses (1), los contratiempos debidos al desconocimiento de la máquina, etc., hubiérale hecho desembolsar á los navieros, sumas muy superiores á las que perciben los maquinistas españoles. Vemos, pues, claramente que á los navieros no les guían en aquella ocasión otros móviles que la venganza terca y el afán interesado de sepultar para siempre las aspiraciones de los que les hacen ricos. Esto aparte, nadie dirá que es patriótica la traída de obreros extranjeros habiendo obreros del país; nadie dirá que es patriótico el dejar á éstos en la miseria por el solo delito de defender su pan y el de sus hijos. Y, no obstante, tales patrióticas empresas se realizan á cada momento (2). Se hubiera tratado de lo que se llama favorecer la industria nacional ó sea los intereses de dos docenas de capitalistas, y entonces sí, esa es una obra altamente patriótica, por ahí se va á la regeneración del país: la prensa entusiasmada, los políticos reverdeciendo anti-quísimos y arrebatados recursos oratorios, gritos, aclamaciones, aplausos, banquetes...

«El Capital no tiene patria: va donde encuentra mejores colocaciones» (Deville). «El Capital no tiene corazón» (Marx) (3). El capitalista no repara en razas: lo mismo tortura á un vasco que á un chino; si no, dejaría de

(1) Los oficiales españoles ganan de 9 á 12 libras y los ingleses de 18 á 22. Además, éstos no son madera hecha á las impertinencias y entrometimientos de ciertos inspectores endiosados.

(2) «El internacionalismo capitalista es tan feroz como real. Para reducir todo lo posible los salarios nacionales y ganar más, el capitalista no repara en privar de trabajo á sus compatriotas ocupando los puestos de éstos con extranjeros á quienes una miseria habitual más grande predispone á trabajar por un salario más bajo que el que aquéllos ganan.»—(Deville, *Principios socialistas*.)

(3) Escribí: «Hoy se imponen dolores y castigos á los que no tuvieron otra cosa que ellos, y goces y honores á los que, de puro disfrutarlos, háceseles cosa pesada y aburrida.»—Dispónense ahora los magnates vizcaínos á gastar una millonada en festejar á un chico de 16 primaveras. Los obreros reflexionan: «Nos cansamos de pedir un real de aumento en el jornal; nos lo niegan diciendo que no hay ganancias.» ¿De dónde salen entonces los millones que arrojan por la ventana nuestros amos en honor de ese niño hastiado de festejos? Por qué se niega un poquitín de socorro á las víctimas de Camargo? ¡Ah! Los ayes de Camargo no llegan á los palacios; tampoco á las Corporaciones donde no hay obreros; esos ayes y otros muchos ayes traen esos millones. Rey Alfonso: no son los aduladores vizcaínos quienes te festejan: son los muertos de Camargo.

ser capitalista. Podrá éste hacer espléndidas caridades que no llegan ni á restituciones; podrá ser un bendito de Dios, un devoto rendido de alguna Virgen de fama, y encima sentirá el *indefinible* sentimiento patrio tanto como el que más; pero el *pecado hereditario* de *venalidad* está encarnado en él, la fórmula del capital es demasiado deslumbrante y la competencia capitalista demasiado real. Si le habláis de conciencia, de honradez y otras cositas dulces, hablaréis en tonto; él tiene también una moral de bolsillo. Cierto que la raza degenera, que las costumbres se relajan, que la ilustración es imposible para quien no tiene tiempo de adquirirla. Pero el capitalista no sabe nada de esto; también él tiene á veces sus quebraderos de cabeza financieros. Dejaos, pues, de lujos de moralidad, costumbre é independencia vascas en tanto que prive el Capital.

Una vez evidenciado que en la Vizcaya capitalista no habrá jamás comunidad de intereses, debieran quedar ya rebatidos todos vuestros razonamientos. Si aceptáis el capital, no es preciso hablar más; habéis dado muerte á la patria definida por vosotros mismos y me dejáis otra vez sin encontrar á la dichosa patria. ¿Os atrevéis á fundarla sin capital? Decidlo y entonces hablaremos.

¿Es patria, acaso, la unión de individuos que comulgan en la misma idea religiosa? No. El Cristianismo, el Islamismo y las demás religiones se extienden por diferentes patrias; en una misma conviven diversas religiones, las cuales, además tienen generalmente un carácter cosmopolita. Sobre que los patriotas rechazan por igual á todos los individuos sin distinción de creencias si se oponen éstos á cualquiera de los designios patrios, por ejemplo, á la independencia. Esto último vemos de modo innegable en los nacionalistas vizcainos.

¿Patria es la libertad de los pueblos? Tampoco. La patria, al decir de sus mismos defensores, vive también en pueblos sometidos. ¿Es la tierra? La mayor parte de los hombres no posee un palmo de ella; bien sabemos que hoy la madre Naturaleza no es madre para todos y que dondequiera surge inflexible la *sagrada* propiedad de cosas naturales.

¿Es la raza? Voy á tratar de ella; pero antes decidme: ¿que entendéis por raza? Entretanto haré algunas observaciones.

Si patria es la unión de individuos de la misma raza, los millones de hijos *naturales* que ignoran quiénes son sus padres, su raza y hasta el lugar en que han nacido, no tienen patria. Sobre esto, por el solo hecho de tener uno la cabeza dolicocefálica no va á separarse de otro que la tenga braquicéfala; por el mero hecho de tener uno la sangre rica no va á apretar á correr de otro que la tenga empobrecida; por tener ángulos faciales diferentes, narices más ó menos largas, temperamentos y aficiones distintas no van á andar los hombres á la greña. Porque, haciendo esto, huyéramos todos los unos de los otros ó tiraríamos de los pelos, ya que todos somos desiguales. Yo congenio perfectamente con individuos de caracteres, propensiones, cabezas y razas varias, y esto mismo os sucede á vosotros. ¿Qué diablo os mueve á desnaturalizar las cosas? «Soy tu hermano; por mis venas corre la misma sangre que tu llevas: una misma alimenta tu corazón y el mio...» Esto de mentar la sangre es muy dramático, muy sentimental y además un embuste. Por tus venas no corre, amigo A., la misma sangre que por las de tu hermano, por las de tus padres ó por las de los res-

tantes padres vascos y no vascos; por tus venas no correrá mañana la misma sangre que hoy corre por ellas. La sangre sufre combinaciones y descomposiciones químicas, es renovada y transformada incesantemente. Si se compara tu sangre con la de otro cualquiera, una sangre será más rica y globulosa que la otra; habrá diferencias esenciales en densidad, temperatura, color, velocidad, cantidad total, etc., etc.; del análisis podrá resultar la sangre de uno inficionada de gérmenes morbosos, y siempre los elementos constitutivos de la sangre entrarán en condiciones desiguales.— Pero si A. no se refiere á la única sangre que yo conozco, dígame á qué sangre se refiere.

¿Dónde está, dónde, la dichosa Patria? No contentaos con echar miraditas de amor á lo alto y decir luego con caras de serafines que patria es un sentimiento indefinible. Eso es muy vago y sobre todo... muy *indefinible*.

TOMÁS MEABE.

ARRIBISMO (1)

Se puede dividir la Humanidad en dos grandes grupos por la diversa manera que tienen de concebir la vida y por la conducta práctica que observan como consecuencia de esta concepción: en idealistas y en realistas ó prácticos. Son estos últimos los que se proponen, ante todo y sobre todo, el triunfo material de la vida, *arribar* á la fortuna, llegar á las posiciones privilegiadas que reserva nuestra sociedad á los que son capaces de todas las osadías. El idealista es un sér etéreo, impersonal, que hace abstracción de su propia vida y de sus personales intereses para preocuparse de los demás; que tiene un amor apasionado por los principios; que turba el reposo de su existencia por salir á la defensa de la justicia, de la razón, de la verdad, aunque no sea perjudicado directamente en la infracción que motiva su protesta. Cuenta Jhering que un litigante reclamaba una cantidad tan exigua, que el juez se le ofreció á abonársela por evitar el trabajo del litigio; á lo que repuso el otro:—No, señor; yo no pleiteo por mi dinero, sino por mi derecho.—Este era un idealista del derecho, y todos los que se mueven en la vida para fines que no son de provecho material directo son idealistas. Que hay una gran corriente de idealidad en el mundo, lo prueban mil manifestaciones individuales y colectivas. La más reciente de estas últimas es la actitud de casi todos los pueblos ante la lucha de Inglaterra con el Transwal. A nadie le interesaba directamente la cuestión, pero había que protestar en nombre de la justicia y el derecho, en nombre de los principios de humanidad. La religión sería el supremo idealismo si no hubiesen introducido en ella el bajo estimulante de las «recompensas», especie de positivismo religioso contra el cual protestaba Santa Teresa, la gran idealista, en el famoso soneto:

«No me mueve, mi Dios, para quererte,
el cielo que me tienes prometido,
ni me mueve el infierno tan temido
para dejar por eso de ofenderte.»

Si algo ennoblece a la Humanidad

(1) La palabra no es muy castiza, que digamos, pero expresa con vigor una idea. Llamen en Francia *arribistes* á los hombres anhelosos de conquistar una posición por cualquier medio, saltando por encima de toda consideración moral. Aquí, los *arribistas* mejor definidos, son los que cultivan la hipocresía para medrar y los que se lanzan á la *carera* política para buscar fortuna en sus tortuosos callejones.

es este grupo de espíritus delicados que se alzan sobre el grosero realismo de la vida con anhelos impersonales, desde el sublime hidalgo manchego, compendio maravilloso del idealismo universal, hasta aquel alcalde de Totana, que se murió de pena porque á un vecino le sacaron el chaleco corto.

A este grupo se debe todo el pogreso moral, político, religioso, social, artístico; la apertura de horizontes nuevos y cada vez más dilatados de la vida del espíritu de los sentimientos benévolos de la existencia sosegada y fraternal.

El otro grupo, el de los hombres realistas ó prácticos, cumple como grupo su misión en la vida. Su egoísmo es un impulsor potente y realiza el progreso material. En la vida económica, donde la moral no tiene asiento, toda la ciencia consiste en el aprovechamiento de fuerzas, y en el presente régimen es una fuerza muy importante el instinto egoísta, lo que los economistas docentes llaman con pudor «el interés individual».

Los hombres prácticos, los que hasta la vida futura la ven como una extensión de la presente, y pecan por la tarde para sentirse piadosos por la mañana con el sueño de las *recompensas*, éstos tienen más enérgico instinto de vida que los otros, y se atienen, en primer lugar, á las ventajas de esta vida terrenal. Todos sus pasos y todos sus pensamientos se dirigen á rodear su existencia material del mayor número de garantías; y como éste es un deseo tenaz de toda la vida, casi todos lo logran.

Claro que, para este logro, hay que sacrificar algo, á veces mucho: tal vez la conciencia. La lucha es ruda; en el enardecimiento que produce flotan los instintos que tienen mayor fuerza animal, yéndose los sentimientos de simpatía humana y los instintos morales al fondo obscuro del sér, como las flores que arrastra la corriente van en torbellino de las revueltas aguas á morir sepultadas en el limo formado por todos los sedimentos.

Al partir para la conquista se lanza el alma por la borda como lastre inútil; es una impedimenta enojosa en estas luchas, donde hay que hollar sin piedad á los que se atraviesan en el camino.

Y entonces el hombre práctico marcha á toda máquina á la conquista de fortuna, que es su ideal supremo. Mas ¿y en llegando?

Por mucho que se materialice la vida, por mucho que nos sumerjamos en el comercio de las menudas vanidades, hay momentos de laxitud, de hondo desconsuelo, como si en el gran vacío que hemos hecho en el alma resonara con más fuerza el reproche de ese juez interior que todos llevamos más ó menos despierto, y que nos acusa de no haber hecho nada por nuestra vida de hombres, puesto que lo que tenemos de común con los otros animales es el instinto egoísta del propio provecho, diferenciándonos de ellos solamente nuestra capacidad moral de interesarnos idealmente en las cosas que no nos traen provecho directo. ¿Y no es un gran error sacrificar toda nuestra nobleza á una ambición material, que al fin de la jornada nos deja un vacío interior, la enorme tristeza de buscarnos en nosotros mismos y no encontrarnos, porque nuestra alma se ha salido de nosotros y se ha incorporado á las cosas exteriores, en las que pusimos la finalidad de la vida?

Cuando animan á nuestra existencia anhelos ideales, aun en medio de la derrota material, en la estrechez y en la miseria, hay una satisfacción interior, esa plácida serenidad que es el galardón de las almas justas. El bien lleva en sí mismo su recompensa. Los que la buscan fuera tendrán lecho

dorado, pero todas las inquietudes vendrán á turbar su sueño.

T. ORBE.

MITIN DE PROTESTA

El domingo 31 de agosto se celebró en el frontón de Ernesto, en Erandio, un mitin de protesta contra los atropellos de que están siendo objeto los obreros huelguistas de la Franco-Española.

Presidió el compañero Francisco Puerta, é hicieron uso de la palabra los compañeros Marugán, Villanueva y Perezagua.

El compañero Marugán detalló lo ocurrido el día 25 del mes próximo pasado entre gente del pueblo y tres *esquirols* de la fábrica, censurando duramente á *La Gaceta del Norte* por haber publicado una relación de los hechos en la que éstos aparecían completamente desfigurados.

Afirmó que la prensa burguesa se pone siempre de parte del capital, sin tener en cuenta los que en ella escriben que son obreros tan explotados como los demás.

Dijo que si la huelga no estaba ya solucionada, era porque se oponían á ello los manejos del jesuitismo, que en todo procede rastreadamente.

Terminó manifestando que había necesidad de que los trabajadores de Vizcaya se preparasen convenientemente para poder hacer tabla rasa del Círculo Industrial y de todo cuanto se ponga de su parte.

El compañero Villanueva empezó censurando la conducta de las autoridades con motivo de los sucesos ocurridos.

Dijo que la burguesía vizcaina tenía gran empeño en hacer desaparecer las Sociedades de resistencia, por el daño evidente que éstas le producen, y recomendó á los obreros que acudieran á la organización para poner á raya las arbitrariedades de que están siendo víctimas.

Censuró la conducta de los desgraciados que van á ocupar los puestos abandonados por los huelguistas, y afirmó que aquéllos son obreros inútiles de los que sólo se aprovecha la burguesía en casos de apuro.

Terminó recomendando la solidaridad para que los huelguistas de la Franco-Española puedan triunfar en la lucha que con tanto tesón vienen sosteniendo.

El compañero Perezagua hizo historia de las entrevistas que tuvo con la primera autoridad civil de la provincia.

Manifestó que se había resuelto la huelga de los Astilleros del Nervión porque en el programa de los festejos que se estaban preparando para la venida del rey figuraba la visita de éste á aquella factoría naval. También se hubiera resuelto—añadió—la huelga de la Franco-Española, si esta fábrica se hubiera hallado en el mismo caso que los Astilleros en lo que respecta á la visita regia; pero, como no era así, los dueños de aquella fábrica, á pesar de las grandes pérdidas que vienen sufriendo, tratan, por todos los medios, de derrotar á los huelguistas, lo que no conseguirán si los trabajadores de Vizcaya cumplen con la solidaridad á que están obligados.

Dijo que si la huelga se había recrudecido, obedecía esto á la informalidad de los patronos, quienes, después de dar palabra á las autoridades de que todos los huelguistas serían admitidos al trabajo, salieron con la embajada de que sólo admitirían á los quince obreros que indudablemente necesitan para realizar los trabajos más perentorios.

Terminó recomendando que ningún

obrero apto para el trabajo se acercara á dicha fábrica si quería que su dignidad no fuera mancillada y la empresa se viera obligada á sucumbir tarde ó temprano.

Todas las manifestaciones hechas fueron aplaudidas por los concurrentes, y al final se tomó el acuerdo de enviar al gobernador civil las conclusiones siguientes:

«Los trabajadores de Erandio, reunidos en el frontón de dicha localidad protestan enérgicamente de la conducta provocativa de la Compañía Franco-Española, cuyo proceder puede dar lugar á trastornos; protestan también de la pasividad demostrada por las autoridades local y provincial ante los atropellos que cometen los obreros reclutados por la Franco-Española con los trabajadores declarados en huelga, y reclaman que la fuerza armada no ultraje la dignidad de los detenidos con motivo de la huelga.»

CONGRESO SOCIALISTA

El sexto Congreso que nuestro Partido ha celebrado en Gijón ha tenido gran importancia, como era de esperar.

Asistieron 48 delegados.

Fué aprobada la conducta política del Comité Nacional, la del delegado al Congreso Internacional de París y la del representante del Partido en el Comité Internacional de Bruselas.

Se hicieron en la Organización general algunas modificaciones, de las que daremos cuenta en el número próximo.

Se aprobó la conducta de los concejales socialistas, excepción hecha de la de Severiano Sáenz, de Burgos, que abandonó el cargo sin contar con el Partido, y de la de José Aldaco, desautorizado por la Agrupación de Bilbao.

Y se tomaron además, entre otros menos importantes, los siguientes acuerdos:

Reclamar que se extiendan á los obreros del campo los beneficios de la ley de accidentes del trabajo.

Reclamar también del ministro de Gracia y Justicia una disposición que obligue á las autoridades civiles y eclesiásticas á suministrar gratis los documentos necesarios para las inclusiones y exclusiones en el censo electoral.

Realizar una campaña de propaganda por Andalucía.

Y protestar contra la conducta del Gobierno por la suspensión de garantías en Barcelona, contra el despotismo ruso y los actos tiránicos de Turquía en Armenia y contra la reciente circular del ministro de Agricultura sobre las huelgas en los ferrocarriles.

Las sesiones celebradas por el Congreso fueron seis, y en ellas estuvieron representadas las Agrupaciones de Vizcaya por los compañeros Toribio Pascual, Antonio Fernández y Gregorio Aguirre.

**

Confirmándose con creces nuestros recelos, un atentado criminal ha venido á conturbar el ánimo de los congresistas de Gijón y de cuantos con ellos vivimos en la misma comunión de ideas.

Un federal-libertario, llamado Rafael Arribas (a) *el Malagueño*, hirió por la espalda, produciéndole varias heridas graves, al delegado por Avilés, Enrique Fernández, cuando éste salía de la quinta sesión.

Protestamos contra hecho tan cobarde y deseamos á nuestro coreligionario un pronto restablecimiento.

**

Aprovechando la estancia de los congresistas en Gijón se celebró en el teatro de Jovellanos un importante mitin que fué presidido por Iglesias y en el que tomaron parte los compañeros Varela, Cabello, Reoyo y Acevedo.

Iglesias hizo un brillante resumen.

EL HOSPITAL DE TRIANO

Como he tenido ocasión de observar las deficiencias que se notan en el hospital minero de Triano, voy á escribir unas líneas que resuman las impresiones recibidas por mí en aquel establecimiento sanitario.

Las hermanastras de la Caridad que asisten á los enfermos, tienen establecida una administración ejemplar... para ellas y para sus cuatro cerditos.

Para los enfermos... ¡naranjas! Es decir, naranjas precisamente no; pero verán ustedes cómo se les cuida.

Por la mañana, una tacita de chocolate ó leche, todo ello detestable, y una rebanada de pan, casi siempre duro, que suele ir á parar á los cerdos; á medio día, sopa y garbanzos huérfanos, y por la noche, sopa de arroz, algunas veces alubias, un poquito de carne mala y un vaso de vino peor. A ciertos enfermos se les da alguna taza de caldo y un poco de Jerez ante el que hay que repetir la primera sílaba del nombre en son de mofa... ¡Je, je!

Yo no estoy enterado del reglamento que rige en el hospital; pero me parece que el racionado que establece para los enfermos debe de ser algo mejor.

De los médicos y practicantes no tengo nada malo que decir sino que obedecen humildemente las órdenes de la superiora, que es la que lleva en todo la voz cantante.

Los enfermos que no se muestran adeptos á las prácticas religiosas sufren las consecuencias en el trato que se les da por las *amables* monjitas, y á veces son echados del hospital sin haber completado su curación y sin estar, por lo mismo, hábiles para el trabajo.

¡Ah! ¡Y cuidado con leer ningún periódico que no sea *La Gaceta del Norte*, porque otra cosa es fruta prohibida en el hospital!

Bueno; pues para disfrutar de todas estas *gangas* se descuenta el 2 por 100 de sus salarios á los obreros que tienen derecho á ser acogidos en aquel establecimiento sanitario.

¡El colmo!

D. R.

Gallarta, 2 septiembre 1902.

MUNICIPALERÍAS

Los ediles socialistas dicen «blanco», por ejemplo, y los ediles contrarios responden al punto: «Negro».

Siempre lo mismo; no vale que tengan razón los nuestros, ¡y así se pasan las horas mortales en el Concejo!

El compañero Perezagua, una vez leída el acta de la sesión anterior, dijo que le llamaba la atención que no se hubieran hecho constar ciertas palabras pronunciadas en aquella sesión por el señor Echevarría (J.) y las llamadas al orden que hizo la presidencia con tal motivo.

El señor Zuazo recordó que había precedentes.

Insistió el compañero Perezagua en

que debían hacerse constar las palabras á que se había referido.

Y se acordó que se hicieran constar las manifestaciones de dicho compañero.

La Comisión de Fomento proponía que se concediese á los señores Echevarría y Larrínaga el permiso que solicitaban para convertir en casa de vecindad el edificio que con destino á fonda están construyendo en la Alameda de Mazarredo.

Y los compañeros Carretero y Lasheras presentaban voto particular proponiendo que se denegase el permiso, por carecer el proyecto de un muro medianero que separe las dos casas de que consta.

¡Menuda fué la discusión que se promovió!

Los compañeros Lasheras, Carretero, Merodio y Perezagua demostraron hasta la saciedad que con la concesión del permiso se faltaba al artículo 55 de las ordenanzas de construcción, y encarecieron la conveniencia de que se midiera á todos los dueños de edificaciones por el mismo rasero, no sometiendo las ordenanzas á los propietarios, sino los propietarios á las ordenanzas.

Los señores Zuazo y Calderón tuvieron la ridícula pretensión de hacer ver lo blanco negro para demostrar que no se faltaba á las ordenanzas con la concesión del permiso.

Pero los señores Echevarría y Larrínaga están bien provistos de amigos en el Ayuntamiento, y el voto particular de Carretero y Lasheras fué desechado por veinte votos contra los de los concejales socialistas.

El informe tuvo la misma votación en sentido inverso.

Proponía la Comisión de Industrias que se concediese una prórroga de nueve días al contratista de las obras de pintura del material del alumbrado público de gas, don Ignacio Andrés.

Los compañeros Nájera y Merodio reconocieron y explicaron la justicia de la prórroga pedida.

Y fué aprobado el informe.

La Comisión de Fomento proponía que se llevasen á cabo algunas reparaciones en la parte exterior de la ermita de San Nicolás de Olaveaga.

Y el compañero Lasheras, en voto particular, proponía á su vez que no se llevasen á cabo estas reformas, que se estudiase la forma de convertir la ermita en Casa de socorro, y que se destinase á las colonias escolares la cantidad en que están presupuestas las reparaciones.

Defendiendo su voto, dijo el compañero Lasheras que creía mucho más útil la existencia de una Casa de socorro en Olaveaga, que la de ciertos armatostes.

El señor Videá manifestó que creía innecesaria la Casa de socorro, toda vez que está próxima á concluirse la construcción del nuevo Hospital de Basurto.

En el mismo sentido se expresaron los señores Alzaga y Fatrás.

El compañero Carretero dijo que las cargas de culto y clero no deben pesar sobre el presupuesto municipal, porque así lo exige la ley.

Añadió que las obras del nuevo Hospital no terminarán hasta pasados dos años, por lo menos, y que durante ese tiempo bien podrá realizar una buena obra la Casa de socorro propuesta. Esto aparte—dijo—de que no sabemos si la Junta del Hospital, entendiendo que la Casa de socorro era un servicio correspondiente al Ayuntamiento, se negaría á prestar ese servicio, y aparte también de que no es

pequeña la distancia entre Olaveaga y Basurto.

El señor Fatrás manifestó que la Junta del Hospital no se negaría á prestar servicio de Casa de socorro; pero que en el momento sólo se trataba de la reparación de la ermita y lo demás debía ser objeto de una moción y no de un voto particular.

El compañero Perezagua dijo que la necesidad de una Casa de socorro en Olaveaga era evidente, toda vez que muchos lesionados de aquel barrio llegan ya muertos á la Casa de socorro más inmediata.

Y con respecto á la ermita—añadió—, el dinero que ingresa en sus cepillos tiene un destino desconocido para el Ayuntamiento, que es el caballo blanco. ¿Por qué ese dinero no viene á las arcas municipales, ya que el Ayuntamiento se encarga de la conservación de la ermita?

Aun siguió la discusión, y, por fin, fué desechado el voto particular por veinte votos contra los de los concejales socialistas.

El informe fué aprobado, no por los votos de nuestros coreligionarios, ¡naturalmente!

El señor Fatrás, con todo el *liberalismo* que le caracteriza, pidió que se gestionase cerca del obispo de la diócesis, ya que éste se hallará en Bilbao con motivo de la venida del rey, para recabar la concesión de una parroquia en favor de Olaveaga.

El compañero Perezagua: Acabará el señor Fatrás por pedir que recemos un Padre nuestro.

La minoría socialista presentaba una moción pidiendo la jornada de ocho horas para los obreros de la Fábrica de gas.

Defendió el voto el compañero Nájera, quien dijo que los trabajos de la fábrica, sobre todo los realizados por los horneros, eran muy penosos, y que para cerciorarse de ello no había más que ver el aspecto de demacración que esos obreros presentaban.

El señor Torre expresó su creencia de que no debía tomarse en consideración la moción presentada por haber sido rechazada anteriormente otra moción en la que se pedía la jornada de ocho horas para los obreros del Municipio.

Añadió que los trabajos de la fábrica de gas no eran tan penosos como decía Nájera.

El compañero Merodio apoyó lo dicho por el compañero Nájera, y el señor Zuazo lo dicho por el señor Torre.

El compañero Perezagua pidió que informara una comisión de médicos en demostración de si es ó no excesivo el trabajo que realizan los obreros de la fábrica de gas, cuya jornada es hoy de doce horas debiendo ser de ocho para que pudieran establecerse tres relevos.

Aun siguió el debate, y se acordó tomar en consideración la moción presentada por la minoría socialista.

Ultimamente interpeló á la Corporación el compañero Merodio para mostrar su disconformidad con la salida de los gigantes y cabezudos y el Gargantúa con motivo de la venida del rey, y dijo que en caso de salir aquellos armatostes se evitase el castigo que se da á los niños que penetran por la boca del tragaldabas.

El alcalde prometió evitar ese castigo.

Y aquí acabó la sesión.

Los placeres del espíritu son mucho más sensibles que los del cuerpo.

EPICURO.

LA HUELGA DE LA FRANCO-ESPAÑOLA

Sigue en el mismo estado.

Por supuesto delito de coacción fueron detenidos hace días y conducidos á la cárcel varios compañeros.

Los huelguistas reciben socorros de distintas partes, y justo es que se auxilie en todos sentidos á quienes con tanta valentía saben luchar.

DESDE LA ARBOLEDA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

La epidemia variolosa que aquí ha sentido sus reales no lleva trazas de desaparecer. Estamos viviendo en constante peligro.

Causa es de esto, como ya dije antes de ahora, la falta de higiene á que nos tiene condenados el Ayuntamiento, que no procura seriamente por sanear la población en todo aquello que es de su competencia.

Sólo con los variolosos pobres observa un extremado rigor. Á los que no van al barracón establecido para los que sufren la epidemia, se les tiene en un riguroso aislamiento, cosa que no se hace con los variolosos ricos, los cuales gozan de amplia libertad. ¿Por qué esa desigualdad? El contagio puede venir lo mismo por los de arriba que por los de abajo, y cualquier preferencia en este punto á nada bueno conduce.

Lo que hace falta es que el Ayuntamiento ataque la epidemia en su origen, cuidando más de todos aquellos servicios municipales que con la higiene se hallan relacionados.

Pero esto no sucederá mientras haya concejales más atentos á mirar por los intereses de las empresas que por el bien general del vecindario.

¿Cuándo se convencerán los obreros de que hace falta llevar al Ayuntamiento hombres de nuestro Partido que no estén obligados á ninguna empresa industrial y lleven al Municipio una administración más ordenada que la que hoy tenemos?

E. C.

25 agosto 1902.

DESDE ERANDIO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

A propósito de las fiestas que en esta barriada se han celebrado, tomo la pluma por si en algo puede servir para que en lo sucesivo traten los trabajadores de no prestarse á divertirse á nadie con grave peligro de su salud.

Ví en el programa de festejos que existía un concurso de barrenadores, y, efectivamente, el día 1.º del mes que rige se llevó á cabo dicho concurso, luchando en competencia dos obreros por la mañana y otros dos por la tarde.

¿Es posible que si los trabajadores nos diéramos cuenta de lo que representa para nuestra clase ese espectáculo, nos prestásemos á servir en él de comparsas, con exposición de ser víctimas de un accidente desgraciado?

Se dirá que en el concurso se ganan 50 pesetas de premio en veinte minutos y que ese premio no es moco de pavo. Perfectamente; pero el vencido no gana más que el sofocón que le produce su trabajo, sofocón que puede darle que sentir, y la vida de un hombre vale más de 50 pesetas.

Estamos, por lo que se ve, á la altura de Marruecos, pues de no ser así, no habría trabajadores que se prestasen á poner en peligro su vida por as-

pirar á un premio relativamente mezquino y dar gusto á cuatro imbéciles que viven en la ociosidad á costa del pobre Juan Trabaja.

En vez de prestarse á tales espectáculos, debieran los obreros barrenadores aplicar á cosas más útiles las fuerzas que malgastan en esas competencias estúpidas.

Y ahora he de pedir al Ayuntamiento que en lo sucesivo trate de suprimir en el programa de festejos todos los espectáculos bárbaros, como el mencionado anteriormente, la cucaña, etc., y dedicar el dinero que ellos ocasionan á mejorar los servicios municipales.

EL CORRESPONSAL.

2 de septiembre de 1902.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

El grupo de accionistas de EL SOCIALISTA diario ha adquirido últimamente 25 acciones.

Los individuos que constituyen este grupo podrán recoger el domingo próximo, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, las acciones que les corresponden.

Se vende una colección completa de LA LUCHA DE CLASES (encuadrada la parte correspondiente á los años 94, 95 y 96).

Informarán en el establecimiento de Facundo Perezagua, Bailen, 41.

La Sociedad Tipográfica ha obtenido, sin ruido ni lucha, una nueva victoria.

Ha conseguido que los dueños de imprenta, litografía y encuadernación concedan á sus operarios el jornal semanal, considerando laborables los días festivos, y que el trabajo de los domingos sea pagado como extraordinario.

Reciba nuestra felicitación.

La Sociedad de Canteros de Oviedo comunica á la de esta villa que los padres del obrero Adolfo Muñiz desean conocer el paradero de su hijo, de quien no saben nada desde noviembre de 1901.

Quien algo sepa, puede comunicárselo á aquella Sociedad.

La Sociedad de Obreros panaderos de Bilbao ha hecho un donativo de diez pesetas á los mecánicos en huelga de la Franco-Española.

Sestao

En la última reunión celebrada por la Agrupación de Sestao fueron aprobadas la gestión del Comité y las cuentas del trimestre.

El movimiento de afiliados fué de 21 altas y 3 bajas, éstas por traslado á otras Agrupaciones.

La correspondencia se dirigirá en lo sucesivo á nombre de José María Isusi, San Francisco, 75, bajo.

Con motivo de la inauguración del nuevo Centro Obrero de Sestao, el día 8 de septiembre, á las diez de la mañana, se celebrará un mitin de propaganda societaria en el que harán uso de la palabra varios compañeros de aquella localidad y alguno de Bilbao.

En la asamblea extraordinaria celebrada por la Sociedad de Caldereros el domingo 31 de agosto, fueron expulsados de la misma Rafael López y Toribio Alvarez (a) *el Repatriado*, por haber sido traidores en la huelga que sostiene esta Sociedad en la Franco-Española de Erandio.

Se recomienda la inserción de estas líneas en la prensa obrera.

Las Carreras

La Agrupación Socialista de Las Carreras conmemorará el sexto aniversario de su fundación el día 7 del corriente, á las ocho y media de la noche, en su domicilio social, calle de Pucheta, núm. 7, planta baja, con una velada de propaganda socialista y un te.

En dicho acto harán uso de la palabra varios compañeros de fuera de la localidad.

La Arboleda

La Agrupación Socialista, en asamblea celebrada el día 30 de agosto, acordó conceder dos meses de amnistia á todos los afiliados que se hallen atrasados en el pago de cuotas, y señalar la edad de trece años como minimum para los que deseen asistir á la escuela del Centro.

Pamplona

El día 28 de agosto quedó constituida la Agrupación Socialista, cuyo Comité es el expresado á continuación.

Serafin Uriz, presidente; Gregorio Angulo, secretario-contador; Benigno Landa, tesorero; Serna y Osturi, vocales.

El primer acto de esta Agrupación, una vez constituida, fué dirigir un saludo al Congreso Socialista reunido en Gijón.

En la noche del mismo día se celebró una asamblea de las Sociedades de resistencia que forman la Federación local, y en ella hizo uso de la palabra el compañero Felipe Carretero.

Santander

La Sociedad de Trabajadoras del Muelle que celebrará mañana con una velada el primer aniversario de su fundación, es la de Santander y no la de Bilbao, como se decía, por un error de ajuste, en el número anterior de este periódico.

La Agrupación Socialista de Castro Urdiales ha acordado enviar un donativo de diez pesetas á los huelguistas de Erandio.

Por no haber asistido los compañeros que estaban invitados para dirigir la palabra en la reunión de propaganda que pensaba celebrar la Agrupación Socialista de Castro Urdiales en unión de las Sociedades que constituyen el Centro, acordó aplazar dicha reunión y fijar la fecha del día 7 del corriente para celebrarla.

A dicho acto están invitados dos compañeros de Bilbao y el compañero Macario Rivero, de Santander.

La Agrupación Socialista de Mioño ha organizado un mitin de propaganda, que se celebrará el día 8 del corriente.

Harán uso de la palabra en él dos compañeros de Bilbao y uno de Santander.

Palencia

Pasado mañana, lunes se celebrará en Barruelo un mitin de propaganda en el que tomará parte el compañero Facundo Perezagua.

Asturias

«La Emancipadora», Sociedad de Obreros en madera de Oviedo, ha enviado, por conducto del compañero Pascual, 30 pesetas para los huelguistas de Erandio.

Galicia

La Sociedad de Carpinteros del Ferrol ha acordado no socorrer en caso de huelga á ninguna Sociedad que no pertenezca á la Unión General de Trabajadores.

Ha comenzado á publicarse en Pontevedra un periódico quincenal socialista con el título de EMANCIPACIÓN.

Correspondemos al saludo que nos dirige y dejamos establecido el cambio.

Se han declarado en huelga en Vigo los herreros del taller de mecánica del señor Barreras.

El número de huelguistas asciende á 32. zan trabajos para organizar la Sociedad del oficio.

La Sociedad de Zapateros de Elche ha declarado la huelga á los señores Hijos de Isdoro Seller, Hermanos y Caparros.

El motivo ha sido la rebaja de 50 céntimos hecha al precio de la mano de obra que en ciertos trabajos tenían establecido.

La Sociedad socorre á los huelguistas, con excepción de uno que no quiso ser socorrido.

Cataluña

Los obreros de la fábrica de electricidad de los señores Pirrelli, de Villanueva y Geltrú, hacen trabajos para organizarse en Sociedad de resistencia.

Alicante

Se han reorganizado en Alcoy las Sociedades de Tejedores mecánicos y Manufactureros.

Los canteros de la misma localidad reali-

REUNIONES

Sociedad de Socorros Mutuos de Moldeadores

Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria el día 8 del corriente, á las diez de la mañana, en el domicilio social, Plazuela de los Tres Pilares (Centro Obrero), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de cuentas del trimestre.
- 3.º Altas y bajas.
- 4.º Proposiciones generales.

Sociedad de Proletarios de Minas

Esta Sociedad se reunirá el día 8 del actual, á las tres de la tarde, en el Centro Obrero, para tratar de asuntos concernientes á la misma.

Sociedad de Cilindreros y similares

Esta Sociedad celebrará asamblea extraordinaria el domingo 7 del corriente, á las dos de la tarde, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Gestión de la Directiva.
- 2.º Derechos y deberes de los asociados.

Sociedad de obreros Panaderos

Esta Sociedad celebrará asamblea extraordinaria el martes 9 del corriente, á las once de la mañana, en el Centro Obrero, para hacer algunas modificaciones en el Reglamento.

A los fogoneros de fábricas

Se os convoca para el domingo 7 del actual, á las diez de su mañana, en el Centro Obrero de Bilbao, con objeto de tratar de asuntos de interés.

CORRESPONDENCIA

Barcelona.—LA GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 6 pesetas de M. López de La Arboleda.

Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 3 pesetas de M. López de La Arboleda.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 2 pesetas de la Agrupación de las Carreras.

Las Carreras.—A. S.—Recibí 2 pesetas hasta fin de septiembre.

Berga.—J. P.—Recibí por conducto de EL SOCIALISTA 1 peseta hasta fin de septiembre.

Madrid.—B. L.—Recibí por el mismo conducto 10,80 para paquetes.

Málaga.—A. S.—Recibí por el id. id. 5,25 pesetas para paquetes.

Avilés.—J. F.—Se remite la suscripción de la A. S. de Arnao y espero que haga usted porque se abonen los paquetes que se mandan á nombre de A. P. de Avilés.

Salamanca.—A. J.—Recibidas 5 pesetas hasta fin de septiembre.

Ortuella.—J. M. U.—Recibida 1 peseta hasta fin de noviembre.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibida 1 peseta de J. M. Uría, de Ortuella.

Santander.—P. D.—Recibí por conducto de LA VOZ DEL PUEBLO 1 peseta hasta fin de marzo 1902.

Astillero.—F. B.—Recibí por el mismo conducto 7,20 pesetas para paquetes.

Cabárceno.—J. H.—Recibí por id. id. 4 pesetas hasta fin de junio 1903.

Trubia.—Agrupación.—Recibí por conducto de LA AURORA 3 pesetas para paquetes.

Los Corrales.—A. M.—Recibí 2 pesetas hasta fin de junio 1902.

Somahoz.—J. G.—Recibí 2 pesetas hasta fin de octubre 1902.

Los Corrales.—E. A.—Recibí 1 peseta hasta fin de noviembre 1902.

Rioseco.—R. A.—Recibí 4 pesetas de su suscripción hasta fin de julio 1902. Me dirá qué hago con la otra peseta, pues no puedo mandar lo que pide. El periódico siempre se le ha mandado.

Zaragoza.—Aznar.—Me entrega para los paquetes de esa E. F. 7 pesetas.